

La performance commerciale du Canada

Les statistiques sur la progression des exportations montrent que les Canadiens relèvent le défi de la mondialisation. Comme en témoigne le niveau record des exportations de marchandises en 1996, soit 267 milliards de dollars (suivant la comptabilité de la balance des paiements), les entreprises canadiennes ne cessent d'accumuler les succès sur les marchés internationaux. Ce bilan positif a contribué à l'excédent commercial de 34 milliards enregistré en 1996, chiffre sans précédent pour le Canada. Qui plus est, c'était là la cinquième année consécutive d'augmentation des ventes canadiennes à l'étranger.

Les exportations représentent aujourd'hui environ 40 % du produit intérieur brut du pays et elles sont clairement le principal moteur de l'économie canadienne. Un dollar sur trois que gagnent les Canadiens provient de la vente de biens ou de services à l'étranger.

La forte croissance des exportations agroalimentaires, qui sont passées de 13 à 18 milliards de dollars entre 1993 et 1996, a aidé ce secteur à maintenir et même à accroître son apport (5,6 milliards) à l'excédent commercial du Canada.

Or, l'exportation se traduit par des emplois. Non seulement la vente de produits et services canadiens sur le marché mondial engendre-t-elle un accroissement de la prospérité et du niveau de vie en général, mais elle mène aussi à la création d'emplois. On estime que chaque milliard de dollars en exportations réelles soutient environ 11 000 emplois au Canada.

Par exemple, Énergie atomique du Canada Limitée a récemment conclu un contrat pour la vente de deux réacteurs CANDU-6 à la Société nucléaire nationale de la Chine. Cette vente, évaluée à 1,5 milliards de dollars, représente une percée importante sur le marché chinois en faveur d'une technologie de pointe. On prévoit que ce projet mènera à la création de 27 000 emplois directs et indirects au Canada. Plus de 100 firmes participeront à l'exécution du contrat.

Souvent, on accorde trop peu d'attention à l'impact énorme de l'investissement étranger direct sur les emplois et la prospérité au Canada. Trois emplois canadiens sur dix (directs et indirects), plus de 50 % des exportations et 75 % des exportations de biens manufacturés sont directement attribuables aux investissements directs étrangers effectués au Canada. Des études montrent que, sur une période de cinq ans, un investissement d'un milliard de dollars produit jusqu'à 45 000 emplois.

Les deux graphiques illustrent bien l'effet d'entraînement marqué qu'ont les exportations sur l'expansion de l'économie canadienne :